

## **PERNYATAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya nyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi dan diajukan pada Jurusan Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya tulis ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya Terima maupun sanksi akademik lain sesuai peraturan yang berlaku.

Serang, 18 Oktober 2022

**FERI HIDAYATULLOH**  
NIM. 181410123

## ABSTRAK

Nama: **Feri Hidayatulloh**, NIM: **181410123**, Judul Skripsi: ***Pemanfaatan Dana Banpres Produktif Usaha Mikro (BPUM) Oleh Pelaku Usaha Mikro Kecil Dan Menengah (UMKM) Dalam Perspektif Ekonomi Islam (Studi Kasus Desa Pakuncen Kecamatan Bojonegara)***.

Pandemi Covid-19 hampir melanda keseluruhan negara-negara di dunia, salah satunya Indonesia yang terdampak secara luas terhadap seluruh aspek kehidupan termasuk perekonomian dan bisnis. Dampak dari pandemi Covid-19 ini hampir dirasakan oleh semua kalangan masyarakat salah satunya terhadap para pelaku usaha mikro kecil dan menengah (UMKM). Salah satu program yang diupayakan pemerintah dalam membangkitkan sektor UMKM dimasa pandemi Covid-19 adalah dengan adanya program Banpres Produktif Usaha Mikro (BPUM) yang diselenggarakan oleh Kementerian Koperasi dan UKM Republik Indonesia.

Rumusan masalah penelitian penelitiannya adalah, 1. Bagaimana penyaluran dana Banpres Produktif Usaha Mikro (BPUM) di Desa Pakuncen. 2. Bagaimana pemanfaatan dana BPUM di Desa Pakuncen Kecamatan Bojonegara. 3. Bagaimana pemanfaatan dana BPUM berdasarkan perspektif ekonomi Islam di Desa Pakuncen Kecamatan Bojonegara.

Tujuan Penelitian adalah, 1. Untuk mengetahui bagaimana penyaluran dana Banpres Produktif Usaha Mikro (BPUM) di Desa Pakuncen 2. Untuk mengetahui pemanfaatan dana BPUM oleh pelaku UMKM di Desa Pakuncen Kecamatan Bojonegara, 3. Untuk mengetahui Apakah dalam pemanfaatan dana BPUM ini sudah sesuai dengan perspektif ekonomi Islam.

Metode penelitian yang akan digunakan dalam penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif. Peneliti terjun ke lapangan, dengan mempelajari suatu proses atau penemuan yang terjadi dengan cara menganalisis, mencatat, mewawancarai dan melaporkan serta menarik kesimpulan dari proses penelitian tersebut.

Hasil penelitian menunjukkan 1. Dalam pelaksanaan penyaluran dana BPUM di Desa Pakuncen Kecamatan Bojonegara mengacu kepada Peraturan Menteri Koperasi dan UKM namun dalam pelaksanaan dilapangan masih terdapat beberapa permasalahan seperti adanya pengumpulan data yang menumpuk sehingga terjadi data ganda dan juga ketidaksesuaian antara nama calon penerima dengan NIK sehingga menyebabkan salah sasaran dalam penyaluran bantuan tersebut, hal tersebut bahwa penyaluran dana BPUM belum terimplementasi dengan efektif., 2. Pemanfaatan dana BPUM oleh pelaku usaha di Desa Pakuncen Kecamatan Bojonegara di manfaatkan untuk kepentingan usahanya yaitu untuk menambah modal usaha ataupun untuk pengembangan usaha sesuai dengan aturan yang telah dijelaskan dalam Peraturan Menteri Koperasi dan UKM No 6 Tahun 2020, 3. Di Desa Pakuncen Kecamatan Bojonegara sebagian pelaku usaha sudah menjalankan sesuai dengan aturan syari'at Islam, tetapi terdapat salah satu dari penerima bantuan yang masih menyalahgunakan untuk kepentingan lain.

***Kata Kunci: Pemanfaatan, Dana BPUM, Pelaku UMKM,***



**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI  
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

Jl. Jendral Sudirman No 30 Serang 24118 Tlp. (0254)2003323 Fax (0254)200022

---

Nomor : Nota Dinas

Kepada Yth.

Lamp : 1 (satu) Eksemplar

Perihal : **Usulan Munaqasyah  
a.n Feri Hidayatulloh  
NIM 181410123**

**Dekan Fakultas Ekonomi  
dan Bisnis Islam  
UIN SMH Banten  
di -**

Serang

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi saudara **Feri Hidayatulloh, NIM 181410123**, yang berjudul : **“Pemanfaatan Dana Banpres Produktif Usaha Mikro (BPUM) Oleh Pelaku Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) Dalam Perspektif Ekonomi Islam (Studi Kasus Desa Pakuncen Kecamatan Bojonegara)”**, diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada jurusan Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera di munaqasyah.

Demikian, atas perhatian Ibu kami ucapkan terima kasih.

*Wassalamu'alaikum Wr. Wb.*

Serang, 18 Oktober 2022

**Pembimbing I**

**Muhamad Turmudi, S.Ag., M.M**  
NIP: 197601262011011006

**Pembimbing II**

**Henny Saraswati, M.M**  
NIP: 198511172019032013

**PERSETUJUAN**

**“PEMANFAATAN DANA BANPRES PRODUKTIF USAHA  
MIKRO (BPUM) OLEH PELAKU USAHA MIKRO KECIL DAN  
MENENGAH (UMKM) DALAM PERSPEKTIF EKONOMI  
ISLAM (STUDI KASUS DESA PAKUNCEN KECAMATAN  
BOJONEGARA)”**

Oleh:

**FERI HIDAYATULLOH**

NIM 181410123

Menyetujui,

Pembimbing I



**Muhamad Turmudi, S.Ag., M.M**

NIP: 197601262011011006

Pembimbing II



**Henny Saraswati, M.M**

NIP: 198511172019032013

Mengetahui,

Dekan

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam



**Dr. Nihayatul Maskuroh, M.SI**

NIP. 19640212 199103 2 003

Ketua

Jurusan Ekonomi Syariah



**Mukhlisatul Jannah, S.E., M.M., M.Ak**

NIP. 19740822 200501 2 003

## PENGESAHAN


Skripsi a.n Feri Hidayatulloh, NIM: 181410123 yang berjudul *“Pemanfaatan Dana Banpres Produktif Usaha Mikro (BPUM) Oleh Pelaku Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) Dalam Perspektif Ekonomi Islam (Studi Kasus Desa Pakuncen Kecamatan Bojonegara)”* telah diajukan dalam sidang munaqasyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal.15 Desember 2022. Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh Gelar Sarjana Program Strata Satu (S1) pada Jurusan Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 15 Desember 2022

### Sidang Munaqasyah

Ketua Merangkap Anggota,

Sekretaris Merangkap Anggota,



**Dr. Itang, M.Ag**

NIP. 19710804 199803 1 003



**Nurmaita Hamsiyah, M.Si**

NIDN. 2005057904

Anggota,

Penguji I,

Penguji II,



**Mochamad Indrajit Roy, M.M**

NIP. 19801129 201503 1 001



**Fitri Kaya, M.Ek**

NIP. 19880810 201903 2 010

Pembimbing I,

Pembimbing II,



**Muhamad Turmudi, S.Ag., M.M**

NIP: 197601262011011006



**Henny Saraswati, M.M**

NIP: 198511172019032013

## **PERSEMBAHAN**

Bismillahirrohmanirrohim

Dengan memanjatkan rasa syukur kepada Allah rabbil ‘alamiin karena dengan izin dan kehendaknya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Shalawat beriring salam tetap tercurahkan kepada penghulu umat dan pengemban amanat, baginda Nabi Muhammad SAW. Kepada keluarganya, sahabatnya, dan seluruh ummatnya hingga akhir zaman. Setiap rangkai kata dalam skripsi ini ku persembahkan untuk orang tua tercinta bapak Kharuji dan ibu Halisatul, untuk kakak-kakaku serta keluarga yang senantiasa mendoakan penulis untuk menggapai harapan dan cita-cita.

Kepada Pembimbing skripsi Bapak Muhammad Turmudi, S.Ag., M.M dan Ibu Henny Saraswati, M.M yang selalu memberikan petunjuk dan arahan, serta kesabaran dalam membimbingku dalam penyusunan skripsi ini hingga selesai

Kepada seluruh dosen beserta staff Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah mendidiku selama duduk di bangku perkuliahan Serta kepada sahabat perjuanganku yang telah memberikan sumbangsih, motivasi dan doa sampai terselsaikannya skripsi ini.

## MOTTO

وَإِنْ كَانَ ذُو عُسْرَةٍ فَنَظِرَةٌ إِلَىٰ مَيْسَرَةٍ ۚ وَأَنْ تَصَدَّقُوا خَيْرٌ لَّكُمْ ۖ  
إِنْ كُنْتُمْ تَعْلَمُونَ (البقرة : ٢٨٠)

*“Dan jika (orang yang berhutang itu) dalam kesukaran, Maka berilah tangguh sampai Dia berkelapangan. dan menyedekahkan (sebagian atau semua utang) itu, lebih baik bagimu, jika kamu mengetahui.”*

**(QS. Al-Baqarah: 280)**

## **RIWAYAT HIDUP**

Penulis bernama lengkap Feri Hidayatulloh, lahir di Serang pada tanggal 24 Februari 1999. Penulis merupakan anak Pertama dari tiga bersaudara, dari orang tua bernama Kharuji dan Halisatul. Penulis bertempat tinggal di Kp. Tanjung Tenggulun RT/RW. 006/003 Des. Pakuncen Kec. Bojonegara Kab. Serang. Adapun pendidikan yang pernah di tempuh oleh penulis sebagai berikut:

1. 2005-2011 : SDN Kalilanang 2
2. 2011-2017 : MTS Al-Hasyimiyah
3. 2014-2017 : MA Al-Hasyimiyah
4. 2018-2022 : UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Selama menjadi mahasiswa di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, penulis aktif mengikuti berbagai organisasi baik internal maupun eksternal kampus, diantaranya:

1. KSPM (Kelompok Studi Pasar Modal) FEBI UIN SMH Banten (sebagai wakil direktur tahun 2019-2020).
2. HMI (Himpunan Mahasiswa Islam) komisariat Fasei UIN SMH Banten (Pengurus 2019-2020)



## KATA PENGANTAR

Dengan menyebut nama Allah SWT yang maha pengasih lagi maha penyayang. Segala puji dan syukur kehadirat Allah SWT, yang telah memberikan karunia dan rahmatnya kepada kita semua. Selawat serta salam senantiasa terlimpahkan kepada Nabi Besar Muhammad SAW, Semoga kita sebagai umatnya mendapat syafaat di hari akhir.

Alhamdulillah atas kemudahan yang diberikan oleh Allah SWT dan dibarengi dengan kerja keras yang sungguh-sungguh akhirnya penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul

***“Pemanfaatan Dana Banpres Produktif Usaha Mikro (BPUM) Oleh Pelaku Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) Dalam Perspektif Ekonomi Islam (Studi Kasus Desa Pakuncun Kecamatan Bojonegara)”***. tepat pada waktunya.

Skripsi ini tidak dapat diselesaikan tanpa adanya bantuan dan bimbingan dari berbagai pihak, oleh karena itu penulis ingin mengucapkan terima kasih kepada pihak-pihak yang telah membantu penyusunan skripsi ini. Diantaranya:

1. Bapak Prof. Dr. H. Wawan Wahyudin, M.Pd., Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten Yang telah memberikan kesempatan untuk belajar dan mengembangkan diri di lingkungan UIN SMH Banten.
2. Ibu Dr. Hj. Nihayatul Masykuroh, M.SI., Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberi banyak nasihat selama menjalankan studi dan terus mendorong dalam menyelesaikan skripsi ini.
3. Ibu Mukhlisatul Jannah, S.E., M.M., M.Ak., Ketua Jurusan Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sultan

Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberikan arahan selama belajar di jurusan ekonomi syariah.

4. Bapak Muhamad Turmudi, S.Ag., M.M Sebagai Pembimbing I dan Ibu Henny Saraswati, M.M. sebagai pembimbing II yang telah meluangkan waktu dan memberikan bimbingan, arahan, saran serta ilmu yang sangat berarti bagi penulis selama proses penyusunan skripsi.
5. Bapak Jayadi, selaku Staf Desa Pakuncen Kecamatan Bojonegara yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini.
6. Bapak/Ibu Dosen, Staf dan pegawai Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, yang telah mendidik dan mengajar Penulis selama berkuliah dan membantu baik secara langsung maupun tidak langsung dalam proses penyusunan skripsi ini.
7. Kepada rekan-rekan yang telah membantu dan memberi motivasi dalam menyelesaikan skripsi ini.

Mengingat penulis masih dalam tahap belajar jika dalam penulisan skripsi ini masih terdapat banyak kesalahan, penulis memohon maaf yang sebesar-besarnya. Sehingga penulis membutuhkan kritik dan saran yang membangun untuk perbaikan selanjutnya.

Semoga karya skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis khususnya dan bagi pembaca pada umumnya. Atas segala bantuan dari berbagai pihak, semoga Allah SWT senantiasa membalas dengan berlipat ganda. Amiin.

Serang, 18 Oktober 2022

**Feri Hidayatulloh**  
**NIM. 181410123**

## DAFTAR ISI

<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI</b> .....	i
<b>ABSTRAK</b> .....	ii
<b>NOTA DINAS</b> .....	iii
<b>PERSETUJUAN</b> .....	iv
<b>PENGESAHAN</b> .....	v
<b>PERSEMBAHAN</b> .....	vi
<b>MOTTO</b> .....	vii
<b>RIWAYAT HIDUP</b> .....	viii
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	ix
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xi
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xiii
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	xiv
<b>BAB I    PENDAHULUAN</b> .....	1
A. Latar Belakang Masalah .....	1
B. Rumusan Masalah.....	6
C. Fokus Penelitian .....	7
D. Tujuan Penelitian.....	7
E. Manfaat Penelitian.....	8
F. Penelitian Terdahulu.....	9
G. Kerangka Pemikiran .....	16
H. Sistematika Pembahasan.....	18
<b>BAB II    KAJIAN TEORI</b> .....	20
A. Pemanfaatan .....	20
B. Usaha Mikro Kecil dan Menengah.....	21

C. Bantuan Banpres Produktif Usaha Mikro (BPUM).....	28
D. Nilai- Nilai Dasar Ekonomi.....	36
<b>BAB III METODE PENELITIAN.....</b>	<b>48</b>
A. Lokasi Penelitian dan Waktu Penelitian.....	48
B. Jenis dan Sifat Penelitian.....	48
C. Sumber Data.....	50
D. Populasi dan Sampel Penelitian.....	51
E. Teknik Pengumpulan Data.....	52
F. Teknik Analisa Data.....	54
<b>BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....</b>	<b>56</b>
A. Gambaran Umum Desa Pakuncen.....	56
B. Hasil Penelitian.....	66
C. Perumusan Strategi Pemanfaatan Dana BPUM.....	90
D. Pembahasan.....	104
<b>BAB V PENUTUP.....</b>	<b>110</b>
A. Kesimpulan.....	110
B. Saran.....	111

## **DAFTAR PUSTAKA**

## **LAMPIRAN-LAMPIRAN**

## DAFTAR TABEL

Tabel 4.1 Komposisi Penduduk Menurut Pekerjaan .....	61
Tabel 4.2 Matriks IFE UMKM.....	92
Tabel 4.3 Matriks EFE UMKM.....	94
Tabel 4.4 Matriks SWOT Pemanfaatan Dana BPUM .....	97
Tabel 4.5 Matriks QSPM Dana BPUM .....	102

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1 Kerangka Pemikiran .....	17
Gambar 4.1 Struktur Desa Pakuncen .....	65
Gambar 4.2 Matriks IE Dana BPUM .....	95